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Vicerrectoría de 
Investigaciones 

Comité: Comité Editorial  No: 7 Páginas 6 

Lugar:   Plataforma Virtual   Fecha:   

17 de 
noviembre 
de 2021 

Hora 
Inicio: 

 10:10 a.m.  

 

Objetivos:  

 

Asistentes SI/NO  Asistentes SI/NO 

1. 
Héctor Cadavid Ramírez, Vicerrector de 
Investigaciones. 

 SI  5. 
Francisco León Ramírez Potes, Facultad de 
Artes Integradas. 

SI  

2. 
Liliana Patricia Torres en representación de la 
Dra. Liliana Arias C. Vicerrectora Académica 

 SI  6. 
Carlos Alberto Mejía Sanabria, Facultad de 
Ciencias Sociales y Económicas. 

SI 

3. 
Fiderman Machuca Martínez, Facultad de 
Ingenierías. 

SI  7. Mauricio Palacios Gómez, Facultad de Salud SI 

4. 
Robinson Mauricio Grajales Álzate, Facultad 
de Humanidades. 

SI     

       

Invitados SI/NO 

1. Luz Janeth Márquez, secretaria del Programa Editorial NO 

 

Agenda 

1. 
Aprobación del acta No 6 del 13 de octubre de 

2021 
 3. Propuestas Editoriales nuevos títulos 

2. Informes del director del Programa Editorial  4. Varios 

     

 

 

Desarrollo de la Reunión: 
 

Siendo las 10:10 a.m., se agradeció a los invitados su asistencia. Verificado el quórum, el profesor Francisco Ramírez, dio 
inicio la reunión con la aprobación del orden del día. El Vicerrector de Investigaciones se incorpora durante el desarrollo 
de la reunión dado que se encuentra en Comité de Rectoría. 
 
1. Aprobación del acta No 6 del 13 de octubre de 2021.  
 
El Vicerrector de investigaciones informó que no se recibieron comentarios. Posteriormente, el acta fue aprobada por el 
Comité. 

2. Informes del director del Programa Editorial. 

2.1.  Fiesta del Libro de Medellín. 

La Feria de Medellín fue un éxito. Hubo un incremento del 30% de títulos vendidos en comparación con la feria de 2019, 

eso parece incluir al Programa Editorial. 
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2.2. Feria del libro de Santa Marta. 

La Feria del libro de Santa Marta se llevó a cabo de manera presencial sobre el tiempo de las demás ferias, esto hizo que 

no se pudiera participar con estand propio. Se participó a través de la Editorial Siglo del Hombre. 

2.3. Feria del libro Frankfurt. 

El profesor Francisco Ramírez, informó que se hizo presencia en la feria del libro Frankfurt. No hubo estand de 

Colombia, hubo un estand compartido con otras editoriales académicas. Una librería de Hamburgo se interesó en títulos 

de Ciencias Sociales para hacer distribución en Alemania. Las ventas de derecho fueron imposibles ya que nadie quería 

comprar, solo querían vender. 

La feria estuvo reducida, la presencia asiática fue mínima, los agregadores de contenidos digitales no asistieron y 

algunos con los que se tenían citas las cancelaron informando que se veían en Guadalajara. 

2.2. Feria del libro de Cali. 

La Feria del libro de Cali alcanzó a tener las cifras del año 2019, no hubo incremento en venta en Siglo del Hombre. Se 

agotaron las existencias que había en el estand de la mayoría de las novedades que se presentaron. Se tuvieron 

dificultades con la entrega de los libros y la incapacidad de las imprentas de proveer suficientes volúmenes para el 

estand. 

En cuanto a la presentación de novedades durante el desarrollo de la feria, en el estand de la Universidad se 

presentaron dos títulos al día. Los viernes se realizaron entre dos y cuatro presentaciones. Los sábados y domingos se 

realizaron cuatro presentaciones. Se presentaron relanzamientos, fue imposible el control de aforo. Las presentaciones 

se transmitieron por Facebook live, y se contó con bastante asistencia online; desde el punto de la feria el estand fue 

positivo. Falta consolidar los datos desde el punto de vista comercial. 

Hay una situación a nivel mundial y es la escasez de cierto tipo de papel de impresión como el bon beis, está agotado en 

las existencias de Colombia y no se va a producir este año. Se logró imprimir algunos ejemplares en papel bon blanco. 

2.5. Feria del libro Guadalajara. 

El profesor Francisco Ramírez, informó que la Feria del libro Guadalajara promete ser gigantesca. Las citas van a ser por 

fuera del recinto ferial, el control de aforo va a estar reducido al 25%; por lo que no va a haber espacio para reunirse 

(hacer negocios). Va a ser una feria muy profesional. 

3. Propuestas Editoriales. 

El profesor Francisco Ramírez, presentó a consideración el índice de los libros propuestos para evaluación del comité: 
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3.1. Evaluación de libros. 

Comité – 7  de 

2021 
Evaluación Editorial Tipo Medio 

Evaluadores 

Recomendados 
Colección 

Título SI NO 
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La sinfonía de los 

gatos 
           

Fundamentos De 

Mercado De 

Electricidad 

      

X 

Producto 

de año 

sabático 

    

Encuentros con 

niños diversos: 

Otros repertorios 

semióticos, otros 

mundos 

    X       

Manual de 

Atención del 

Paciente Critico en 

Urgencias 

      X     

Orientaciones 

generales para la 

implementación de 

servicios de 

fisioterapia digital 

en Colombia - 

grupo EPRAFI 

      X     

Lineamientos 

seguridad del 

paciente y 

seguridad 

comunitaria en la 

atención de 

fisioterapia 

      X     

Estrategia Covid - 

19 Fisioterapia 

Colombia 

 

         

El libro se 

devuelve, por 

considerar que 

debe 

contemplar 

otros aspectos 

del covid, según 

recomendación 
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que se hará por 

Mauricio 

Palacios 
 

El comité recomienda, aprobar seis propuestas de edición y se devuelve una con consideraciones y recomendaciones. 

4. Varios:  

4.1. Caso publicación del libro Grupo Sociedad Historia y Culturas Humanas del Departamento de Ciencias Sociales. 

El profesor Carlos Alberto Mejía, informó sobre una situación que se presentó en el Departamento de Ciencias Sociales 

en la publicación del Grupo Sociedad Historia y Culturas Humanas, libro que tiene que ver con la historia del Hospital 

psiquiátrico San Isidro en torno a la coincidencia en el título del libro que presentaron los profesores María del Carmen 

Castrillón, José Fernando Sánchez y dos estudiantes ya graduados. Este libro trata sobre la historia del Hospital y una 

tesis de pregrado del estudiante Carlos Ernesto Gómez Parra del Departamento de Historia. 

La queja es que no lo mencionaron, que había hecho una revisión del estado del arte no lo consideraron, aludiendo que 

se robaron el tema y el enfoque.  

El profesor Francisco Ramírez, ilustro el tema a tal punto que suspendió la impresión del libro. Tiempo después se 

enteró que el libro no había pasado por la revisión de turnitin. Posterior a esta situación se somete a revisión y se 

encontró mucha coincidencia pero que no había ocurrido plagio. 

El comité recomendó, escribirle al señor Carlos Ernesto Parra en el sentido que (Si bien existe una coincidencia en la 

temática al tener como objeto el Hospital Psiquiátrico y su historia institucional con su trabajo Hospital Psiquiátrico 

Universitario del Valle. Creación e institucionalización 1940-1965, la revisión no evidenció transcripciones de su trabajo, 

mostrando a su vez que los autores también tenían publicaciones previas sobre el mismo tema al punto que la mayoría 

de textos y artículos citados en el texto son de su autoría, como es el caso de Entre asilos y hospitales psiquiátricos. Una 

reflexión historiográfica sobre el programa institucional de atención a la locura en Colombia de María del Carmen 

Castrillón-Valderrutén (https://bibliotecadigital.univalle.edu.co/bitstream/ handle/10893/20110/sye40a07.pdf) o La 

participación de la Universidad del Valle en la constitución del asilo San Isidro como hospital psiquiátrico 1955-1970, de 

Mateo Montes (https://bibliotecadigital.univalle.edu.co/handle/10893/9303, trabajo de grado orientado por José 

Fernando Sánchez).  

El profesor Mauricio Palacios, informó que cuando se trata de quejas, hay una forma de turnitin de pasar los dos 

documentos y buscar las coincidencias especificas más allá de la revisión general.  

Por otra parte, considera que el procedimiento es muy dependiente del editor y sugiere que sea más procedimental. 

Compartió los flujogramas del COPE (Commitee on Publication Ethics) guías para publicaciones que indica que hacer en 

estos casos y propone que estas guías se adopten para el programa Editorial, que sirva como referencia para una hoja 

en relación con el plagio. 

El Vicerrector de Investigaciones, sugirió que para la respuesta del primer caso (Hospital) contara con la decisión del 

Comité Editorial y que fue tratado en el punto de varios. 

Para el segundo caso recoge la propuesta del profesor Mauricio en implementar un procedimiento en términos 
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generales en la medida que las decisiones no estén tomadas por el Programa Editorial. 

El profesor Francisco Ramírez, informó que en respuesta a la persona que puso la queja, enviará la validación de Turnitin 

a todos los involucrados, donde consta que se hizo la validación de contenido. 

4.2. Comentarios sobre el tema de Revistas. 

El profesor Mauricio Palacios, manifestó su preocupación por el tema de revistas que no ha tratado en este comité.  

Le inquieta que en la Facultad de Salud se esté hablando de hacer una revista y no entiende la idea. Manifiesta que es 

casi una competencia a la revista Colombia Medica. Le interesa saber sobre los lineamientos. 

Sobre el punto, el Vicerrector de Investigaciones, informó que la Vicedecana de Investigaciones le comentó sobre el 

interés de tener una revista de la facultad, sin embargo, le aclaró que, aunque el Programa Editorial no estaba 

gestionado la creación de nuevas revistas se le podría dar el apoyo con lineamientos y criterios para la creación de 

revistas a la facultad. El punto queda en la facultad, donde tienen que dar la discusión sobre la necesidad y pertinencia 

de tener una revista adicional en la facultad. Finalmente, para el Vicerrector es claro que la idea no es competir con la 

Revista Colombia Médica, sino que la facultad está explorando estrategias para mejorar la redacción y publicación de 

artículos por parte de sus profesores. 

El profesor Robinson Grajales, informó que en el Departamento de Lingüística y Filología de la Escuela de Ciencias del 

Lenguaje hay un proyecto de crear una revista pero en la escuela de Ciencias del Lenguaje ya existe la revista lenguaje,  

está indexada y hace parte del sistema de la universidad. 

En la misma línea, el profesor Fiderman Machuca, intervino con relación al tema planteado por el profesor Robinson, 

informó que sería prudente crear la política sobre revistas y su procedimiento. Hay que ser abierto a la propuesta de 

crear revistas; solicitó que se pensara a futuro sobre la política de revistas. 

El profesor Francisco Ramírez, informó sobre varias reuniones que se han realizado para tratar el tema de creación de 

revistas tanto en Cali como en las sedes Regionales. 

El profesor Carlos Alberto Mejía, informó que le parecen aceptable las iniciativas de nuevas revistas, sería una forma de 

creación y escritura de artículos académicos de distintos temas, concentrar esfuerzos en una revista oficial de una 

facultad o de un Departamento o de una Escuela donde se refleje la calidad en los Ranking nacional e internacional, 

claves para lo que tiene que ver con las acreditaciones de las distintas unidades de la universidad. 

El Vicerrector de Investigaciones, sugirió tratar el tema de revista como punto central en un próximo Comité, donde se 

informe sobre el plan de trabajo, la proyección para el próximo año y compartir los acercamientos que se han tenido 

con las facultades y sedes. 

Se propuso realizar el próximo Comité el día 24 de noviembre en el horario de 10:00 a.m. a 12:00 m., para tratar el 

único punto de revistas. 

Siendo las 11:30 a.m. se da por terminada la reunión. 
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Compromisos 
     Iniciar con un Verbo 

Responsable 
Fecha 

Programada 
Fecha 

Ejecutada 

1. 
 

   

2.      

3.     

 

El
ab

o
ró

 

Nombre: Enriqueta Díaz Aguilar 

C
o

p
ia

s 

A los asistentes del Comité del 
Programa Editorial 

A
p

ro
b

ó
 

Nombre: Héctor Cadavid Ramírez 
(Preside el Comité Editorial) 

Despacho Vicerrectoría de 
Investigaciones 

Firma: 
 
 
Vicerrector de Investigaciones 

 

 

 


